

CRONOLOGIA

DEL CICLON

—SEGUN LOS BOLETINES DE LOS OBSERVATORIOS

Los boletines meteorológicos que siguen, comenzando con los del mediodía del lunes, hasta los de las últimas horas de la noche de ayer, martes, ofrecen una versión cronológica del paso del ciclón, según se fué anunciando al público.

“Observatorio del Cuerpo de Aviación, Ciudad Militar, 20 de septiembre, 12 m.—El huracán del Caribe estaba a las 10 a. m. de hoy localizado a unas 110 millas al sur suroeste de la Habana, moviéndose ahora un poco más rápido que en días anteriores al norte nordeste y sur sureste. Este nuevo cambio en su ruta lo hará pasar por el este de La Habana, posiblemente entre la capital y la ciudad de Matanzas. Esperamos que entrará esta noche por la Península de Zapata. El vórtice no pasará ya por la Isla de Pinos ni por la capital. Para Pinar del

Río está desapareciendo el peligro y en cambio acentuándose para la provincia de Matanzas, en cuyo último lugar deben redoblar las precauciones. Su intensidad sobrepasa de cien millas por hora. En nuestro próximo boletín daremos detalles de la zona más amenazada que parece ser hasta ahora la línea de la Península de Zapata a la Playa de Varadero debido a su constante inclinación al Nordeste. —(f.) Flores, Primer Teniente Meteorologista del Cuerpo de Aviación.”

PASANDO SOBRE CUBA

“Observatorio Nacional, Casa Blanca, septiembre 20. A las 9.30 p. m.—El ciclón del Mar Caribe, de trayectoria extraordinaria, ha cruzado sobre Cuba durante el día de hoy, y en los momentos en que se escribe esta nota, a las 9.30 p. m. su vórtice está penetrando en el canal de la Florida por el Este y cerca de La Habana, a una distancia que no podemos determinar con exactitud por la falta de observación en esta zona pero que puede ser de orden de 40 millas.

A las 9.10 p. m. hemos registrado una máxima velocidad de viento de N-NE de 86 millas por hora y en este momento, de 90 millas del Norte.

Ahora continuará moviéndose hacia los cayos de la Florida, alejándose poco a poco de Cuba.

Como se ha dicho, es probable

se presenten marejadas fuertes en La Habana y zonas adyacentes.

Además continuarán durante el día de mañana las lluvias y los vientos de cola del ciclón.

A no ser que se presente algún fenómeno extraordinario, éste será el último boletín que se facilitará.

Ing. José Carlos Millás,

Capitán de Corbeta, director”

EL CENTRO DEL CICLON

“Observatorio de Belén, septiembre 20, a las 11 de la noche.—Las observaciones meteorológicas que hemos ido recibiendo de diversas ciudades del sur de la provincia de La Habana, comparadas con las de nuestro observatorio, indican claramente que el centro del ciclón está todavía pasando por la provincia de La Habana, hallándose a esta hora hacia el este sureste y muy próximo a La Habana, sobre la zona de Managua, Tapaste y Santa María del Rosario, moviéndose al norte con ligera inclinación al NNE para salir al golfo de México después de media noche por entre La Habana y la playa de Guanabo.

Como señalamos en nuestro boletín anterior el centro del ciclón está formado por una amplia zona de vientos flojos y variables, rodeada por una región de vientos huracanados q. se extienden a más de 60 millas del centro, sobre todo

en su porción Norte y que alcanzan velocidades de 80 a 90 millas por hora. Debido a la lentitud de traslación el paso del área central de calma dura varias horas, pero luego los vientos de la región sur, vuelven a intensificarse hasta adquirir velocidades iguales o superiores de su parte interior.

En La Habana actualmente el viento es N.N.E. inclinándose al Norte con velocidades de 80 a 90 millas por hora, habiéndose registrado velocidades de 80 millas desde varias horas; el barómetro sigue bajando desde las nueve de la noche, señalando actualmente 745 milímetros y continuará bajando a medida que el ciclón se acerque y cruce por nuestro paralelo de 23.2 grados, que será hacia la media noche.

El viento irá disminuyendo hacia esa hora para volverse a intensificar por la madrugada en una dirección próxima al S.W.

La parte más intensa del sector anterior del ciclón ha estado pasando sobre La Habana desde hace tres horas y la parte más intensa del sector Sur vendrá durante la madrugada del tercer cuadrante.



Para los alarmados podemos asegurar que la intensidad del viento apenas será superior a la que estamos teniendo.

En la región Sur de La Habana, están dominando los vientos flojos y variables del centro ciclónico, pero pronto irán aumentando en velocidad y para ello deben estar prevenidos sobre todo los habitantes de la zona sur por el peligro del oleaje.

Con este boletín damos por terminada nuestra información de hoy sobre este ciclón que dentro de poco saldrá al Golfo.

(Edo.) J. R. Goberna, director"

HACIA LA FLORIDA I

"Observatorio de Belén, septiembre 21, 12 p.m. Boletín Meteorológico. El moderado ciclón, que desde ayer ha estado pasando sobre nosotros, a estas horas se está sintiendo ya con fuerza en los Cayos de la Florida; su centro se halla todavía sobre el Estrecho por los 24.2 grados de latitud y 81.5 de longitud, a unas 30 millas casi al sur de Cayo Hueso y 80 al NNE de La Habana; pasará por el este y muy próximo a Cayo Hueso durante la tarde.

"Continúa manteniendo su dirección casi al norte, ligeramente inclinada al NNE, con la que atravesó la provincia de La Habana durante la noche; tanto su velocidad de traslación como su intensidad tampoco han variado apreciablemente, pues sigue avanzando a unas 8 millas por hora con vientos centrales de unas 90 millas por hora en una zona próxima al centro y extendiéndose los vientos huracanados a más de 60 millas de distancia.

El área central de este moderado ciclón estuvo pasando sobre la provincia de La Habana desde las 6 de la tarde, en que llegó a la costa sur por las inmediaciones de Batabanó, hasta la 1 de la madrugada, en que llegó a la costa norte por las inmediaciones de la playa de Guanabo, habiendo cruzado por el este y muy cerca de La Habana.

"Los vientos más intensos se hallaban en una región próxima al borde de la zona central; en el Observatorio de Belén se registraron las rachas mayores hacia las 11 de la noche con velocidad de 90 millas por hora, aunque las velocidades de 70 a 80 millas por hora fueron muy frecuentes desde las 7 de la tarde hasta la madrugada. El barómetro estuvo bajando hasta la 1 de la mañana, en que llegó a

742.8 mm. y se mantuvo estacionado hasta cerca de las dos, emprendiendo luego la subida lentamente a medida que el centro ciclónico se alejaba ya por el Estrecho de la Florida.

"Aproximadamente desde las dos de la mañana La Habana se encuentra en el sector posterior del ciclón, cuyos vientos y chubascos se han venido sintiendo con intensidad, pero se hallan ya en estado de disminución y continuarán disminuyendo y mejorando el tiempo durante la tarde. A pesar de la desilusión gran parte del público, que parece esperaba algo sensacio-

nal parecido a lo de 1944, aunque nosotros nunca anunciamos para La Habana vientos superiores a las 90 millas por hora, creo que nos podemos felicitar por no tener que lamentar desgracias ni daños apreciables.

J. R. Goberna, S. J. Director".

VIENTOS DE COLA

El Comandante José Carlos Millás, Director del Observatorio Nacional, informó a las nueve de la mañana de ayer, martes, que los vientos de cola del huracán continuarán sintiéndose, en forma de ráfagas, con lluvia y que las marejadas continuarán con violencia, especialmente en las partes este y oeste de la costa norte, en La Habana.

Anunció el Comandante Millás que desde por la madrugada no tenía comunicación por teletipo con Miami, Florida, de cuyo lugar esperaba observaciones.

El Comandante Millás igualmente dijo que no tenía noticias en relación con la faja afectada por el huracán, a su paso por nuestra República, aun cuando creía que pudiera haber daños.

En relación con las fuertes marejadas que han estado azotando a una extensa faja de la costa norte de la isla, suscitando en muchos el temor de que se produjera un inesperado ras de mar, se ha informado en el Observatorio Nacional que no existe ninguna posibilidad de ello, y que las marejadas no son sino fuertes trisotes, consecuencia lógica de la perturbación, que ahora se encuentra por los Cayos de la Florida.

El último parte oficial del Observatorio Nacional, en las primeras horas de la tarde de ayer, martes, informaba que el huracán se encontraba azotando furiosamente los cayos de la Florida.

A la una de la tarde estaba sobre Cayo Hueso, con viento de 140 millas y sin que pudiera establecerse comunicación con el Cayo.



HACIA EL ATLANTICO

Observatorio de Belén, septiembre 21, 10.30 p.m.—El ciclón, cuyos efectos felizmente estamos acabando de sentir, se ha internado hacia las ocho de la tarde en la Península de la Florida por su extremo suroeste, por las inmediaciones de Everglades, al este de Cayo Romano, habiendo pasado por cerca de Cayo Hueso hacia el mediodía de hoy.

A las diez de la noche se encontraba aproximadamente por los 26 grados de latitud y 81 de longitud, sobre la región suroeste de la Florida, a unas 50 millas casi al oeste de Miami. Durante el día ha acelerado un poco su marcha, siendo ya su velocidad de traslación de unas diez millas por hora. Su dirección es al Nornoroeste siguiendo inclinándose lentamente al nordeste y esperándose que salga al Atlántico mañana por la mañana, por las inmediaciones de Melbourne, casi a medio camino entre West Palm Beach y Daytona Beach.

Tanto su intensidad como su diámetro aumentó también ligeramente durante su paso por el Estrecho, llegando los vientos centrales a 110 millas por hora y extendiéndose los vientos huracanados a unas cien millas del centro; probablemente esta intensidad disminuirá a través de la Florida.

En Miami, hacia las 7 y 30, cuando el centro ciclónico estaba entrando en tierra había ya vientos de 60 millas por hora, con barómetro de 745 milímetros; esperamos que tampoco por allá tengan que lamentar serios daños y desgracias. Con esto ponemos fin a nuestros boletines sobre este ciclón que nos ha tenido alarmados tanto tiempo.

J. R. Goberna, Director.

Inf, Sep 22/48



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA